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Энергетические  
игры очень опасны, 

«Энергией играть нельзя 
– ее легко остановить, 

но очень сложно запустить 
вновь», – так оценил 

ситуацию глава «ЛУКОЙЛа» 
Вагит Алекперов 

(на фото). Внешние 
факторы и внутренние 

противоречия в российском 
ТЭКе обсуждались 

в ходе Международного 
инвестиционного  

форума «Сочи-2014».
особенно в рамках политики 
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Начало на стр. 1

Спорный период развития пере-
живает сейчас российский ТЭК. 
С одной стороны, вопреки влия-
нию западных санкций мы долж-
ны получить определенный стимул 
к саморазвитию, даже если речь 
идет об изоляции. С другой, вну-
тренние факторы, определяющие 
это перспективное развитие, на-
столько неоднозначны, что дорога 
в будущее отечественному топлив-
но-энергетическому комплексу 
обещает быть довольно тернистой.

Хотя эксперты отрасли и их за-
рубежные коллеги полагают, 
что сделать работу над ошибками 
еще не поздно. Более того, сейчас 
наступил как раз тот час. Об этом 
и многом другом рассуждали 
участники панельной дискуссии 
«Роль ТЭКа в российской эконо-
мике: донор или драйвер роста?», 
прошедшей в рамках Междуна-
родного инвестиционного форума 
«Сочи-2014».

Сегодня Минэнерго разрабаты-
вает ряд документов, точнее, ряд 
корректировок уже существующих 
документов. Какую роль они долж-
ны сыграть в дальнейшем?

– В нынешней экономической 
и политической ситуации обсуж-
даемая тема очень актуальна, 
– сказал министр энергетики 
РФ Александр Новак. – Мы на-
ходимся в необычной ситуации. 
Нами разработаны определенные 
стратегические документы, и, 
как сказал глава правительства 
РФ Дмитрий Медведев, мы жи-
вем в историческое время, о ко-
тором еще год назад мы не могли 
даже предполагать. Россия на се-
годняшний день крупнейшая ми-
ровая держава, которая занимает 
лидирующее положение в энерге-
тическом секторе по производству 
и экспорту нефти и газа. Конечно, 
не считаться на энергетическом 
рынке с такой державой невоз-
можно. Весной был принят закон 
РФ о стратегическом планирова-
нии, и мы будем приводить в соот-
ветствие с этим всю систему стра-

тегических документов. В част-
ности, планируем пролонгиро-
вать срок, на который рассчитана 
«Энергетическая стратегия России 
на период до 2025 года» и все гене-
ральные схемы – они будут прод-
лены до 2035 года. Эти документы 
были приняты в 2009-2012 годах, 
и за прошедшее время произо-
шло очень много изменений в оте-
чественном ТЭКе, на энергети-
ческих рынках мира, в частности 
в нефтегазовом комплексе. Мы 
видим, что серьезно усилилась 
конкуренция на рынке, появились 
новые технологии и способы до-
бычи нетрадиционной нефти и не-
традиционного газа. И это очень 
серьезно повлияло на мировой 
рынок в целом. По сути, бывшие 
импортеры приближаются к экс-
портерам – в США доля сланцевой 
нефти увеличилась до 35 процен-
тов добычи, а доля сланцевого газа 
– до 40 процентов. Руководство 
ОПЕК, однако, скептически оце-
нивает возможности сланцевого 
газа и сланцевой нефти, посколь-
ку для того, чтобы поддерживать 
на сегодняшнем уровне объемы 
добычи, нужно пробурить 360 ты-
сяч эксплуатационных скважин 
для обеспечения нынешнего де-
бета по добыче сланцевой нефти. 
Речь идет об огромных инвести-
циях, а бурить становится все до-
роже. Безусловно, многие внешние 
факторы влияют на корректировку 
«Стратегии…». Есть также несколь-
ко внутренних факторов, которые 
тоже следует принять во внима-
ние. В частности, необходимость 
изменения системы налогообло-
жения. Мы надеемся, что коррек-
тировки, которые будут приняты 
в этом году, станут хорошим сиг-
налом для нефтегазового сектора. 
Мы также ожидаем нововведений 
в секторе топливно-энергетиче-
ского баланса, в частности касаю-
щихся увеличения доли ВИЭ, сни-
жения роли нефтесырья в пользу 
роста объемов газового сырья.

Конечно, мы сегодня живем в ус-
ловиях санкций, которые вводятся 
в отношении наших нефтегазовых 

компаний. Это также стоит отра-
зить в одном из сценариев «Стра-
тегии…». В частности, вопросы, 
связанные с импортозамещением, 
новыми технологиями, финанси-
рованием НИОКР, привлечением 
банковских средств, субсидиро-
ванием с определением перечня 
необходимых критичных техно-
логий, которые разрабатываются 
в России. И это лишь часть того, 
что должно составить новую про-
грамму развития отечественного 
ТЭКа.

– Стратегия необходима – мы 
не можем без макросценария раз-
вивать нашу отрасль, – отметил 
президент ОАО «ЛУКОЙЛ» Вагит 
Алекперов. – До недавнего времени 
наши стратегии были, как правило, 
декларативными. Я вижу два осно-
вополагающих фактора, за счет ко-
торых стратегия получит свое раз-
витие. Первый – наличие запасов 
и доступность их для инвесторов. 
Нужно сделать понятным и про-
зрачным доступ к ресурсам, а пока 
в нашей стране этого нет. Второй 
– налоговая система, которая по-
зволит инвесторам на весь цикл 
реализации проекта четко сплани-
ровать экономику проекта. Налого-
вая система в России несовершенна 
настолько, что не дает инвестору 
уверенности на большой период 
времени в том, что его средства 
будут возвращены. Если два этих 
фактора не будут обеспечены, лю-
бая стратегия обречена на неудачу.

– Любое государство рассма-
тривает ТЭК в качестве донора 
или драйвера для развития эко-
номики, – обратился к спикерам 
директор Энергетического цен-
тра бизнес-школы Сколково 
Григорий Выгон. – В мире есть 
разные модели. Например, в США 
нефтегазовая отрасль не вносит 
вклада в бюджет и ВВП. Саудов-
ская Аравия, напротив, полностью 
зависит от нефти. Наша модель 
в каком-то смысле похожа на Нор-
вегию, при том, что там экономика 
выросла из развития добычи углево-
дородов Северного моря. По какому 
пути должна идти России в будущем?

– Российский ТЭК сегодня уси-
ливает свое влияние на экономи-
ку страны, – сказал Александр 
Новак. – Из года в год растет доля 
налогов от ТЭКа, объемы инвести-
ций, доля экспорта, соответствен-
но, доля ВВП. Хотя это не очень 
хорошо: да, доли растут, но увели-
чение относительного показателя 
не говорит о том, что мы имеем тот 
эффект, на который рассчитыва-
ли. Поэтому, конечно, ТЭК должен 
быть драйвером. Нужно создавать 
базовые условия для эффективно-
го использования природных ре-
сурсов и привлечения инвестиций. 
Не снимать сливки, как сегодня 
происходит в условиях существу-
ющего налогообложения, а по-
вышать, например, нефтеотдачу 
и коэффициент извлечения нефти, 
вовлекать в разработку запасы, ко-
торые являются нерентабельными 
в существующей системе налого-
обложения. А для этого, повторю, 
нужно кардинально поменять си-
стему налогообложения.

В России есть регионы, где, 
по определению, нефть является 
системообразующим полезным 
ископаемым. И главы этих регио-
нов видят очень позитивные пер-
спективы ТЭКа в этой связи.

– На мой взгляд, ТЭК – и донор, 
и драйвер развития экономики, – 
сказала губернатор Ханты-Ман-
сийского автономного округа – 
Югры Наталья Комарова. – Когда 
нефть называют проклятьем, это 
ошибка восприятия. Любое досто-
инство или недостаток можно при-
менять с пользой, если вы нацелены 
на это. США, например, на это на-
целены: по оценке международных 
экспертов, к 2020 году планируют 
стать лидером нефтепродуктов. 
Нужна или нет нефть для человече-
ства? Я не знаю ни одного челове-
ка, который сказал бы: нет. Значит, 
нужно думать, как получить доход 
и пользу для будущих поколений 
от этого ресурса. У нас большое ко-
личество уникальных месторожде-
ний. И даже если сейчас они попали 
в пик падения добычи, это не зна-
чит, что нефти стало мало. Мне ка-

жется, нужно создавать новые тех-
нологические, административные, 
фискальные ключи, использование 
которых приведет к стабилизации 
и росту добычи этого ископаемо-
го. По оценкам Сибирского отде-
ления Российской академии наук, 
если максимально использовать 
перечисленный мною набор клю-
чей, то мы можем в короткие сро-
ки для нефти добиться того, чтобы 
добывать на нашей территории 
300 миллионов тонн нефти. Сей-
час, в период падения, мы дошли 
до 252 миллионов добываемых 
тонн нефти. Кроме того, мы сейчас 
отрабатываем вариант организа-
ции полигона, на котором могут 
быть отработаны проекты Баже-
новской свиты (группы нетрадици-
онных нефтесодержащих пластов 
горных пород (свита), выявленной 
на территории около миллиона 
квадратных километров в Запад-
ной Сибири. – И. К.), где может 
быть, по сути, отработана модель 
эффективного управления недрами 
Российской Федерации. При этом 
я хотела бы добавить, что следует 
учесть интересы региона.

– На территории Ямала реали-
зуется большое количество уни-
кальных проектов, являющихся 
не столько региональными, сколь-
ко федеральными проектами, 
в частности Ямал СПГ – проект 
по строительству завода по сжиже-
нию газа, – рассказал губернатор 
Ямало-Ненецкого АО Дмитрий 
Кобылкин (на фото). – Мы плани-
руем кратно увеличить привлече-
ние инвестиций в регион и занять 
определенное место в числе лиди-
рующих субъектов РФ. Отмечу так-
же, что Минфину всегда не хватает 
денег, а мы как хозяйственники 
готовы помочь. На мой взгляд, ТЭК 
и в будущем останется драйвером 
российской экономики.

– Китайское правительство 
очень поддерживает те предпри-
ятия, которые участвуют в про-
екте Ямал СПГ, – продолжил тему 
заместитель руководителя Го-
сударственного энергетического 
управления Китайской Народ-
ной Республики (КНР), Китай-
ской национальной нефтегазо-
вой корпорации (КННК), Китай-
ской нефтяной и химической 
корпорации («Синопек»), Госу-
дарственной энергетической 
компании (ГЭК) Чжан Юйцин. 
– В условиях санкций со стороны 
Запада и планов в освоении Ямаль-
ского региона поставки технологий 
могут быть осложнены. В этом от-
ношении за последние четыре-
пять лет Китай проводит большие 
вложения в разработки технологий 
по сжижению газа. Ежегодное про-
изводство сжиженного газа сегодня 
в Китае составляет 600 тысяч тонн, 
и новые технологии обеспечива-
ют очень быстрый рост объемов 
переработки. Что касается Ямала, 
то мы планируем активизировать 
сотрудничество с российскими 
коллегами, используя китайские 
технологии, чтобы ямальский сжи-
женный газ мог экспортироваться 
в Китай и в другие государства.

О том, является ли энергетика 
Китая донором или драйвером, 
скажу, что, конечно, энергетика 
является важнейшим локомоти-
вом китайской экономики, внося 
величайший вклад в ее развитие. 

Окончание на стр. 14-15

Энергетические  
игры очень опасны, 
особенно в рамках политики 
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Какими, 
на ваш взгляд, 
будут первые 
результаты 
начавшейся 
реформы 
теплоснабжения?

прекращение роста тарифов
модернизация оборудования,  
рост надежности, снижение числа аварий
Внедрение энергосберегающих технологий
Все перечисленное

рост тарифов при улучшении  
качества и надежности теплоснабжения
рост тарифов без улучшения  
качества и надежности
В ближайшей перспективе  
существенных изменений не произойдет

Когда-то, в незабвенные 
школьные дни, мои ро-
весники любили гулять 

по набережной нашей малой 
родины – одного из промыш-
ленных гигантов советской эпо-
хи и любоваться одной из мест-
ных достопримечательностей 
– ярким газовым факелом мест-
ной ТЭЦ.

В то время мы не знали, 
что украшающие наш город 

дежурная по номеру 
ольга мариниЧеВа

«лисьи хвосты» не только за-
грязняют воздух, но и «помога-
ют» выбрасывать деньги на ве-
тер, в результате чего тепло, 
которое поступает в наши дома, 
оказывается поистине золотым. 
Как не знали и о том, что одна 
из самых мощных энергетиче-
ских держав вскоре будет при-
знана одной из самых расточи-
тельных.

Сегодня одним из приори-
тетов национальной энерге-
тической политики объявлен 
уход от расточительных техно-
логий былых времен, от при-
вязки к дорогостоящим видам 
топлива, поиск опоры на мест-
ные ресурсы. Как осуществля-
ется эта задача на практике? 
Читайте материалы темы но-
мера «Без потерь: современ-
ные технологии поставки, 
хранения и сжигания топлива 
в энергетике».

раздел «Энергетика: 
тенденции и перспективы»

4 
Вступившая в свои права осень 
обещает стать жаркой не только 
для счастливчиков, отправ
ляющихся на отдых в страны 

вечного лета, но и для энергетиков 
России и всего мира, следящих за хо
дом набирающей обороты войны 
санкций. Российская энергетика вновь 
очутилась в положении витязя на рас
путье – с одной стороны, утвержденные 
на международном уровне ограниче
ния могут стать стимулом к внутрен
нему развитию, с другой стороны, судя 
по масштабам трудностей и рисков, 
сопровождающих процесс движения, 
дорога в будущее обещает стать уха
бистой и тернистой.

Успеют ли наши энергетики провести 
работу над ошибками, исправив до
пущенные в минувшие дни просчеты? 
Чем станет российский ТЭК – донором, 
требующим дополнительных ресурсов, 
или драйвером экономического роста?

Все о сценариях будущего для рос
сийской энергетики – в материале 
«Энергетические игры очень опасны, 
особенно в рамках политики».

раздел «Энергетика: 
тенденции и перспективы»

18 
Крупнейший строитель 
ядерных объектов в мире, 
могущественный «Рос
атом» считается одной 

из самых закрытых российских корпо
раций. В этом убеждены многие рядо
вые граждане, считающие, что истинная 
правда о работе российских атомщиков 
кроется за семью печатями. Так считают 
и многие поставщики энергетическо
го оборудования, которые полагают, 
что попытка прийти со стороны и пред
ложить свою продукцию «Росатому» 
бессмысленна и обречена на провал.

Не только энергетику, но и человеку 
со стороны легко догадаться, что поли
тика величайшей закрытости, порож
дающая диктат монополистов, создает 
не только бонусы, но и вполне реаль
ные риски. И не случайно «Росатом», 
провозгласив курс на открытую конку
ренцию, сообщает о своей готовности 
приветствовать новых поставщиков 
– при условии, что их продукция соот
ветствует строгим стандартам атомного 
холдинга.

Насколько успешна эта политика 
в действии, как соотносятся программ
ные заявления и жесткая действитель
ность?

Все подробности о закупочных про
цедурах «Росатома» и успешности 
провозглашенной борьбы с монопо
листами – в материале «Оборудование 
для АЭС: сложно ли стать поставщиком 
«Росатома»?»

раздел «личность»

20 
«Личные отношения и биз
нес – разные сферы»: 
таков жизненный девиз 
главы промышленнофи

нансовой корпорации «Система» Вла
димира Евтушенкова, главного действу
ющего лица самого громкого из энер
гетических расследований сентября и, 
«по совместительству», одного из самых 
«закрытых» миллиардеров России.

«Серый кардинал» былого хозяина 
Москвы Юрия Лужкова, один из бо
гатейших людей России, не засветив
шийся до поры до времени ни в одном 
из сотрясавших молодой российский 
бизнес скандалов и корпоративных 
войн, человек, сумевший без особого 
шума получить контроль над ТЭКом це
лой автономной республики, – это все 
о нем, о Владимире Евтушенкове, дело 
которого сравнивают с делом Михаила 
Ходорковского.

И при этом, судя по первым результа
там расследования, дело Евтушенкова, 
державшегося в стороне от большой 
политики, не вызвало и десятой доли 
дискуссий и протестов, которые сопро
вождали падение главы ЮКОСа.

Кто он, человек, которому припи
сывают изречения, ставшие олице
творением целой эпохи российского 
бизнеса? Все, что известно о Владими
ре Евтушенкове, – в биографическом 
очерке «Владимир Евтушенков: биз
несмен, которому не нравится, что его 
называют олигархом».

раздел «особый взгляд»

40 
Совсем недавно мне до
велось познакомиться 
с замечательными людь
ми – любителями науч

ных курьезов, занимательных историй 
из недавнего прошлого, способных пе
ревернуть привычные представления 
об окружающем мире и заставить со
мневаться в собственной адекватности 
и здравом смысле.

К примеру, знаете ли вы, что на заре 
XX века существовал процветающий 
бизнес на радиоактивных товарах, счи
тавшихся панацеей от всех болезней? 
В моду тогда вошли радиоактивная 
зубная паста и целебная радиевая пи
тьевая вода, ионизирующая косметика, 
радиоактивный шоколад и даже дет
ский игровой набор «Юный атомщик», 
позволявший произвести множество 
интереснейших опытов.

Но поклонение мирному атому 
оказалось недолгим – вскоре весь 
мир потрясли смертоносные атомные 
взрывы, а через несколько десяти
летий – Чернобыльская катастрофа, 

ставшая символом атомной опасности, 
нависшей над человечеством, слишком 
заигравшимся в прогресс и победу над 
стихиями.

Все эти события создали основу 
и для вполне обоснованных опасений 
и предосторожностей, и для бытовых 
страшилок, мифов и атомных фобий, 
живучих по сию пору. Многие из нас 
опасаются «этой вредной радиации», 
забывая о повсеместном присутствии 
совершенно безвредного радиоак
тивного излучения и о достижениях 
«радиоактивной» медицины, позволя
ющих побеждать смертельно опасные 
болезни.

Хотите узнать правду о предпосыл
ках радиационных мифов, о «вред
ной» и «полезной» радиации, о том, 
где пролегает граница между разум
ной осторожностью и болезненной 
радиофобией, замешанной на мифах 
и предрассудках? Читайте материал 
«Доза полезного урана, или В свете 
коротких лучей».

раздел «Энергетика: 
образование»

22 
СанктПетербургский го
сударственный электро
технический универси
тет, он же прославлен

ный в советское время ЛЭТИ – старей
ший электротехнический вуз страны, 
всероссийская кузница кадров, родина 
научных школ, составивших славу 
России. Здесь работал отец россий
ского радио Александр Попов, здесь 
рождались первые планы масштабной 
электрификации России – предше
ственники знаменитого плана ГОЭЛРО, 
здесь были созданы самые передовые 
в Европе электротехнические лабо
ратории.

И сегодня ЛЭТИ считается одним 
из самых престижных вузов страны, 
а новости из жизни университета 
вызывают неизменный интерес рабо
тающих по всему миру выпускников 
и будущих студентов.

Как живет ЛЭТИ в наши дни, с какими 
проблемами и вызовами сталкивается 
знаменитый университет, какова судь
ба его выпускников? Какое будущее 
открывается перед выпускниками уни
верситета, какие перемены ожидают 
в ближайшей перспективе один из ста
рейших технических вузов России?

Ответы на эти и многие другие во
просы, полученные из первых уст, – 
в спецпроекте портала «Энергетика 
и промышленность России» – «Задай 
вопрос эксперту».

Александр Перов, 
руководитель спецпроектов Фонда 
национальной энергетической безопасности:

На мой взгляд, пессимистический сценарий развития событий, которого опасается 
больше половины участников опроса «ЭПР» («рост тарифов без улучшения качества 
теплоснабжения»), более чем реален, если заменить слово «тарифы» на слово 
«платежи». Пока что рост коммунальных тарифов ограничен величиной инфляции, 
умноженной на понижающий коэффициент 0,7. Такая политика будет сдерживать 
до времени значительное повышение цен в среднем по стране, так что среднего‑
довая температура по больнице будет достаточно умеренной, тем более что в этом 
году добавился еще один сдерживающий фактор – замораживание внутренних цен 
на газ. Напомню, что именно топливная составляющая – это более 50 процентов 
конечной стоимости тепловой энергии для населения.

С другой стороны, в дальнейшей перспективе без повышения тарифов все‑таки 
не обойтись. Эта перспектива выглядит не очень привлекательной с точки зрения 
потребителя. Но без повышения тарифов, позволяющего инвестировать в тепло‑
вую энергетику, затраты на оплату коммунальных услуг станут еще больше, так 
как латание дыр обходится в конечном итоге дороже, чем модернизация, при этом 
надежность и качество теплоснабжения будут снижаться.
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– Мы внедрили принципиально новую 
технологию производства энергии на Че-
лябинской ТЭЦ-1. Строительство двух га-
зотурбинных установок на ТЭЦ стало яр-
ким примером последовательности наших 
шагов по развитию эффективной когене-
рации на основе парогазовых установок. 
В действующих электростанциях заложе-
ны высокие технологические возможно-
сти. Модернизация имеет установленные 
акционерами параметры по окупаемости 
инвестиций и приносит дополнительную 
прибыль. Обновление производства важно 
и для потребителей, которые получают до-
полнительные гарантии надежного электро- 
и теплоснабжения.

В соответствии с проектом две газовые 
турбины соединены с действующим паро-
силовым оборудованием электростанции 
и работают в едином технологическом ре-
жиме. КПД станции за счет использования 
газовых турбин, котлов-утилизаторов и па-
ровой турбины выросло до 50 процентов. 
Расход топлива при возросшей мощности 
сократился на треть. Топливный баланс 
станции смещен в пользу газа – более чисто-
го по отношению к углю. При полной загруз-
ке ГТУ выбросы оксидов азота, образующи-
еся при горении углеводородного топлива, 
снижаются примерно на 57 процентов.

Подробности читайте в материалах  
«Темы номера», стр. 12

АлексАндр ЧУВАеВ
Исполнительный вицепрезидент корпорации Fortum, 
глава дивизиона «Россия»

Юрий Вячеславович 
лебедев
Исполняющий обязанности 
генерального директора ОАО 
«МРСК Урала»

Владимир Александрович 
Шкатов
Заместитель председателя 
правления НП «Совет рынка»

Василий николаевич 
киселёв
Директор НП «Сообщество 
потребителей энергии»

Юрий Завенович 
саакян
Генеральный директор  
АНО «Институт проблем  
естественных монополий»,  
к. ф.м. н. 

сергей Петрович 
Анисимов
Исполнительный директор 
Межрегиональной ассоциации 
региональных энергетических 
комиссий (МАРЭК) 

елена Геннадьевна 
Вишнякова
Начальник департамента 
по связям с общественностью 
ОАО «РусГидро»

Валерий николаевич 
Вахрушкин
Председатель Общественного 
объединения «Всероссийский 
Электропрофсоюз»

сергей Владимирович 
Бледных
Председатель Комитета Россий
ского союза строителей по разви
тию инфраструктуры, руководи
тель секции «Малая энергетика» 
при председателе Комитета 
по энергетике ГД ФС РФ

сергей дмитриевич 
Чижов
Первый заместитель 
генерального директора  
ОАО «Фортум»

дмитрий Андреевич 
Васильев
Заместитель начальника отдела 
управления контроля электро
энергетики Федеральной анти
монопольной службы

Владимир сергеевич 
Шевелёв
Технический директор 
ООО «ИЦ «Бреслер»

Валентин Иванович 
Шаталов
Исполнительный директор 
Сибирской энергетической 
ассоциации

Андрей Александрович 
лавриненко
Вицепрезидент  
сектора «Энергетика» 
в России и СНГ Alstom

николай дмитриевич 
рогалёв
Ректор Московского  
энергетического института 
(МЭИ), д. т. н. 

Василий Васильевич 
Белый
Технический директор 
ЗАО «Комплексные 
энергетические системы»

Василий Александрович 
Зубакин
Руководитель Департамента  
координации энергосбытовой  
и операционной  
деятельности ОАО «ЛУКОЙЛ»

Алексей Владимирович 
Блинов
Заместитель генерального  
директора ЗАО «Эйч 
Ди Энерго» (оф. дистрибьютора 
Hyundai Heavy Industries /  
Electro Electric System) 

джек 
нюшлосс
Независимый эксперт

роман николаевич 
Бердников
Первый заместитель  
генерального директора 
по технической политике  
ОАО «Российские сети»

Василий Александрович 
степченко
Руководитель Департамента управле
ния инновациями ОАО «Интер  
РАО ЕЭС», руководитель Управления  
программ инноваций и энергоэффек
тивности фонда «Энергия без границ»

Владимир Михайлович 
кутузов
Ректор СанктПетербургского 
государственного электро
технического университета 
«ЛЭТИ» им. В. И. Ульянова  
(Ленина), д. т. н., профессор

Ирина Васильевна 
кривошапка
Координатор 
экспертного совета
korr@eprussia.ru

Игорь Васильевич 
джурко
Генеральный директор  
ОАО «Дальневосточная  
энергетическая управляющая 
компания»

Аркадий Викторович 
Замосковный
Генеральный директор Объеди
нения РаЭл (Общероссийского 
отраслевого объединения рабо
тодателей электроэнергетики) 
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Как отмечает директор Де-
партамента корпоратив-
ных и антикоррупцион-

ных процедур ОАО «Россети» 
Виктория Никифорова, «мас-
штабные законодательные из-
менения в регулировании анти-
коррупционной деятельности 
организаций и организационно-
структурные перемены в электро-
сетевом комплексе страны привели 
к необходимости создания единого 
стратегического документа в обла-
сти противодействия коррупции. 
В целях исполнения возложенных 
на ОАО «Россети» Стратегией раз-
вития электросетевого комплекса 
РФ функций по координации дей-
ствий всех сетевых организаций 
России в области антикоррупцион-
ной политики и обеспечения про-
зрачности финансово-хозяйствен-

министр  
энергетики рФ
Александр Новак в интервью 
немецкой газете Handelsblatt 
заявил, что газовые контракты 
России со странами ЕС не пред-
усматривают реэкспорта, имея 
в виду планы реверсных по-
ставок российского газа из ЕС 
на Украину. «Заключенные 
контракты не предусматрива-
ют реэкспорта. Мы надеемся, 
что наши европейские партнеры 
будут придерживаться заклю-
ченных договоренностей. Лишь 
это может гарантировать беспе-
ребойные поставки европейским 
потребителям», – сказал он.

Ранее венгерские власти сооб-
щили, что страна отказывается 
от планировавшихся реверсных 
поставок на Украину в ожидании 
холодной зимы, когда возрастут 
внутренние потребности.

Переговоры России, Украины 
и Евросоюза по вопросам поста-
вок российского газа на Украину 
и его транзита через украинскую 
территорию в Западную Европу 
продолжаются.

Замминистра 
энергетики рФ
Кирилл Молодцов, выступая 
на ежегодной конференции 
«Нефть и газ Сахалина», заявил, 
что в рамках программы импор-
тозамещения российские компа-
нии смогут заменить иностран-
ное нефтегазовое оборудование 
на отечественное в ближайшие 
три-четыре года. «Основная 
масса технологий так или ина-
че имеет российские аналоги», 
– подчеркнул он, в частности, 
отметив, что в сфере разработ-
ки трудноизвлекаемых запасов 
углеводородов уже сейчас 80 
процентов используемого обо-
рудования – российского произ-
водства. Напомним, что Евросо-
юз в конце июля ввел санкции, 
ограничивающие ввоз в Рос-
сию оборудования для разведки 
и добычи на шельфе, в Арктике 
и на сланцевых месторожде-
ниях.

индексация 
энерготарифов 
для населения
в 2015−2017 годах будет произ-
водиться по уровню прогнози-
руемой инфляции предшеству-
ющего года плюс 1 процент, 
сообщило РБК со ссылкой на ут-
вержденный правительством 
прогноз Минэкономразвития 
на 2015 год и на плановый пе-
риод 2016−2017 годов. Таким об-
разом, индексация составит c 1 
июля 2015 года – 8,5 процента, c 
1 июля 2016 года – 6,5 процента, 
с 1 июля 2017 года – 5,5 процен-
тов (без учета введения социаль-
ной нормы потребления).

Консолидация откроет до-
ступ на внутренний рынок 
заказов с объемом свыше 

200 миллиардов рублей более 
чем двумстам российским произ-
водственным и сервисным компа-
ниям. Благодаря скоординирован-
ному взаимодействию Минпром-
торга, Министерства природных 
ресурсов и Министерства энерге-
тики к 2020 году уровень импорто-
замещения в нефтегазовом маши-
ностроении по ряду направлений 
достигнет 80 процентов.

Совместное предприятие (СП) 
«Национальная инжиниринговая 
сервисная компания» (НИСК) соз-
дается на базе научно-производ-
ственной корпорации «Уралвагон-
завод». Меморандум об этом был 
подписан 26 сентября в присут-
ствии главы Минпромторга Де-
ниса Мантурова (на фото) в ходе 
выездного совещания по актуаль-

минпромторг 
объединяет 
машиностроителей

Министерство промышленности и торговли РФ объявило о создании 
Национальной инжиниринговой сервисной компании (НИСК) – первой 
в ряду аналогичных структур, которые будут создаваться по инициативе 
производителей нефтегазового оборудования.

ным вопросам импортозамещения 
в нефтегазовом машиностроении 
в Гусь-Хрустальном Владимирской 
области.

«На сегодняшний день по ряду 
причин с российского рынка ухо-
дят зарубежные сервисные компа-
нии и производители нефтегазо-
вого оборудования, и мы должны 
ускоренными темпами обеспечить 
импортозамещение в данной сфе-
ре. Потенциальный объем этого 
рынка превышает 200 миллиардов 
рублей, что открывает большие 
возможности для подъема целого 
сектора отечественной промыш-
ленности и дозагрузки мощностей 
российских компаний, которые 
пока используются на 70 процен-
тов, – заявил министр промыш-
ленности и торговли. – Отрадно, 
что в отрасли начался процесс 
консолидации, и подписанный 
сегодня меморандум о создании 

НИСК является прекрасным тому 
подтверждением. Мы рассчиты-
ваем, что в будущем этот процесс 
не остановится и отрасль полу-
чит несколько подобных объеди-
нений».

Успех мероприятий по поддерж-
ке нефтегазового машиностроения 
зависит от скоординированной 
работы трех ведомств – Минпром-
торга, Минприроды и Минэнерго. 
Поэтому созданием НИСК, по сло-
вам господина Мантурова, ком-
плексная работа по импортозаме-
щению в отрасли не ограничится.

В ближайшее время будет сфор-
мирована рабочая группа, которая 
займется обобщением опыта рос-
сийских и иностранных инжини-
ринговых и сервисных компаний 
и подготовит план мероприятий 
(«дорожную карту») по снижению 
зависимости российского ТЭКа 
от импорта оборудования, техни-

ческих устройств, комплектующих, 
а также услуг (работ) иностранных 
компаний, использования ино-
странного программного обеспе-
чения и поддержке предприятий 
нефтегазового машиностроения.

Минпромторг намерен макси-
мально быстро актуализировать 
все меры технического регулиро-
вания, пересмотреть и соотнести 
с международными национальные 
стандарты, ввести обязательную 
сертификацию импортной продук-
ции. Это исключит возможность 
поставок некачественного и не-
безопасного для использования 
оборудования, которое может хлы-
нуть на освобождающийся рынок. 
Кроме того, будет пресечена прак-
тика закупок устаревшей техники, 
не отвечающей международным 
требованиям.

Выполнение всех мероприятий, 
предусмотренных «дорожной кар-
той», обеспечит к 2020 году увели-
чение уровня импортозамещения 
в геологоразведке, бурении, добы-
че, предоставлении инженерных 
услуг и разработке специализиро-
ванного программного обеспече-
ния до 60-80 процентов.

В создании первого отраслевого 
СП примут участие ведущие компа-
нии отрасли: Юргинский машино-
строительный завод, «Машпром», 
«Римера», «Волгабурмаш», внедрен-
ческая фирма «ЭЛНА», корпорация 
«Объединенные машиностроитель-
ные заводы», «Геотек-Холдинг» 
и Крыловский государственный на-
учный центр. В дальнейшем будет 
создано еще несколько аналогич-
ных организаций, которые смогут 
объединить разрозненные компе-
тенции 223 независимых компа-
ний в одну комплексную структуру, 
которая сможет эффективно выра-
батывать предложения по мерам 
поддержки отрасли и предостав-
лять услуги вертикально-интегри-
рованным нефтяным компаниям. 
Выгода для самих предприятий 
будет заключаться в получении от-
крытого доступного рынка с гото-
выми заказчиками.

Иван СМОЛЬЯНИНОВ

утверждена единая антикоррупционная 
политика электросетевого комплекса
Совет директоров ОАО «Россети» утвердил антикоррупционную политику 
компании и ее дочерних и зависимых обществ в новой редакции.

ной деятельности утверждена еди-
ная вертикально-интегрированная 
система противодействия корруп-
ции в ОАО «Россети» и его ДЗО».

Опыт антикоррупционных ме-
роприятий, мониторинг россий-
ского антикоррупционного за-
конодательства, эффективности 
внедренных в ОАО «Россети» анти-
коррупционных стандартов и про-
цедур привели к необходимости 
системных изменений в регулиро-
вании электросетевого комплекса 
в области предупреждения кор-
рупции. Так, учтены разработан-
ные Минтрудом России Методиче-
ские рекомендации по разработке 
и принятию организациями мер 
по предупреждению и противо-
действию коррупции.

Единая антикоррупционная по-
литика электросетевого комплек-

са предусматривает такие шаги, 
как определение подразделений, 
ответственных за профилактику 
коррупционных правонарушений 
и противодействие коррупции, 
разработка и внедрение стандар-
тов и процедур, направленных 
на обеспечение добросовестной 
работы, принятие кодекса этики 
и служебного поведения работни-
ков, выявление и урегулирование 
конфликта интересов, взаимо-
действие с государственными ор-
ганами, осуществляющими над-
зорные функции и сотрудничество 
с правоохранительными органами 
в сфере противодействия корруп-
ции, установление обязанностей 
работника, связанных с преду-
преждением и противодействием 
коррупции, определение его от-
ветственности.

«В новой редакции антикорруп-
ционной политики учтены требо-
вания всех законодательных актов 
и управленческих решений в обла-
сти противодействия коррупции, 
создания условий, затрудняющих 
возможность коррупционного 
поведения, – отмечает госпожа 
Никифорова. – Во всех дочерних 
предприятиях группы компаний 
«Россети» будут введены единые 
правила, стандарты и принципы, 
направленные на предупрежде-
ние, выявление и пресечение кор-
рупционных проявлений, а также 
на минимизацию репутационных 
и коррупционных рисков, будет 
проводиться регулярный мони-
торинг эффективности ее реали-
зации, исполнения требований 
статьи 13.3 Закона о противодей-
ствии коррупции, продолжено 
взаимодействие с органами вла-
сти с целью совершенствования 
действующей нормативной базы 
при проведении государственного 
контроля за реализацией антикор-
рупционной политики в электро-
сетевом комплексе».

Игорь ГЛЕБОВ
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НОВОСТИ О ГЛАВНОМ

Участники мероприятия об-
судят темы обеспечения 
надежной и безопасной 

эксплуатации оборудования и ги-
дротехнических сооружений ГЭС, 
перспективы развития научно-
проектного комплекса ОАО «Рус-
Гидро», использование передовых 
научных и инженерных решений 
в смежных областях для целей 
гидроэнергетики, сотрудниче-
ство с Российской академией наук 
и ведущими университетами, 
концернами в выполнении на-
учных разработок и подготовке 
кадров.

Редакция газеты «Энергетика и промышленность России», 
партнеры, коллеги и друзья поздравляют ЗАО «ЗЭТО» – Вели-
колукский завод электротехнического оборудования – с 55-м 
днем рождения!

ЗАО «ЗЭТО» – это имя международной известности, передовые 
технологии производства, гарантированное высокое качество 
продукции, уникальные конструктивные и технологические 
решения, многие из которых не имеют аналогов в мире.

Желаем вам новых масштабных, ответственных и интересных 
проектов, новых достижений в деле модернизации российской 
электроэнергетики!

Великолукскому заводу 
энергетического 
машиностроения – 

Завод действовал два года и 
успел переработать 22 тонны 
нефти. Уголовное дело было 

возбуждено весной 2013 года, когда 
полиция обнаружила подпольный 
завод на территории промышлен-
ного предприятия «Октан».

По данным следствия, в 2011 году 
обвиняемые, зарегистрировав 
две фирмы – ЗАО «Кристалл» 
и ЗАО «Октан», получили лицензию 
на осуществление оптовой купли-

переход  
на зимнее время
обойдется использующим «зон-
ные» электросчетчики потреби-
телям в 15-20 миллиардов рублей, 
подсчитали в Госдуме. По мнению 
депутатов, эта сумма должна быть 
компенсирована потребителям 
из федерального бюджета. Соот-
ветствующий запрос премьеру 
Дмитрию Медведеву отправил 
председатель Комитета Госу-
дарственной думы по энерге-
тике Иван Грачев. Свою подпись 
под документом также поставил 
член Комитета по энергетике 
Андрей Крутов.

«Учитывая значительную сто-
имость перепрограммирования 
(от 700 до 1,5 тысячи рублей) 
и небольшое количество ком-
паний, предлагающих данную 
услугу, перепрограммирование 
приборов учета будет не толь-
ко затратным, но и физически 
труднореализуемым одномо-
ментно», – указывают авторы 
письма. По данным комитета, 
в некоторых регионах доля таких 
приборов составляет 30-40 про-
центов электросчетчиков.

правительство рФ
одобрило программу развития 
ФСК ЕЭС на 2015−2019 годы 
с прогнозом до 2030 года. 
ФСК рассчитывает на рост та-
рифов на 4,4 процента в год 
и планирует к 2019 году увели-
чить прибыль на 16,5 процен-
та – до 10 миллиардов рублей, 
а выручку – на 25 процентов, 
до 221 миллиарда рублей. ФСК 
ЕЭС стала первой монополией, 
долгосрочную программу кото-
рой одобрил кабинет министров.

Совет директоров ФСК рассмо-
трит программу в конце октября. 
Как сообщается, приоритетами 
станут повышение эффективно-
сти, снижение удельных опера-
ционных расходов на 25 процен-
тов и инвестиционных расходов 
на 30 процентов по отношению 
к 2012 году, повышение надеж-
ности электроснабжения.

Новая линия электропере-
дачи обеспечит выдачу 800 
МВт мощности со строя-

щегося третьего энергоблока Бе-
резовской ГРЭС, расположенной 
в Кемеровской области, в объеди-
ненную энергосистему Сибири.

Объем инвестиций в проект 
Федеральной сетевой компании 
составил 1,5 миллиарда рублей.

В ходе возведения новой воз-
душной линии протяженностью 
почти 18 километров установле-
ны пятьдесят семь опор, смонти-
рован грозозащитный трос, осна-
щенный встроенным волоконно-
оптическим кабелем связи.

Ранее для выдачи мощности 
нового энергоблока Березов-
ской ГРЭС была проведена ре-
конструкция двух действующих 
линий электропередачи 500 кВ 
«Березовская ГРЭС – Итатская».  
Для организации оптимальной 
схемы присоединения всех трех 

линий электропередачи также 
была выполнена реконструкция 
открытого распределительного 
устройства 500 кВ подстанции 
1150 кВ «Итатская». 

В обновленных линейных ячей-
ках смонтированы микропро-
цессорные терминалы релейной 
защиты и противоаварийной 
автоматики, измерительные 
трансформаторы и разъедини-
тели, установлен шунтирующий 
реактор 500 кВ, предназначен-
ный для компенсации реактив-
ной мощности и регулирования 
уровней напряжения в сети.

В настоящее время энерго-
объекты готовятся к постановке 
под напряжение. Новая схема 
значительно повысит надежность 
выдачи электроэнергии Березов-
ской ГРЭС в объединенную энер-
госистему Сибири.

Иван СМОЛЬЯНИНОВ

гидроэнергетики 
обсудят новые планы
В октябре на базе ОАО «ВНИИГ им. Б. Е. Веденеева» 
и Санкт-Петербургского государственного политех-
нического университета пройдет восьмая научно-
техническая конференция «Гидроэнергетика. Новые 
разработки и технологии».

Организаторами мероприя-
тия выступят ОАО «РусГидро», 
Всероссийский НИИ гидротех-
ники им. Б. Е. Веденеева, Санкт-
Петербургский политехнический 
университет, некоммерческое пар-
тнерство «Гидроэнергетика России».

Как рассказали организаторы 
конференции, специалисты отрас-
ли представят свои выступления 
по направлениям: инновационное 
развитие гидроэнергетики (реше-
ния и проблемы); перспективы 
возобновляемой энергетики России 
на кратковременную и длительную 
перспективу; безопасность и на-

дежность гидротехнических соору-
жений и основного оборудования; 
новые научные разработки и пер-
спективные решения для повы-
шения привлекательности гидро-
энергетики, экономической эффек-
тивности гидроэнергетических ак-
тивов и объектов возобновляемых 
источников энергии; мировой опыт 
развития гидроэнергетики и воз-
обновляемых источников энергии; 
научно-техническое сопровожде-
ние реализации производственных 
программ ремонта, технического 
перевооружения и реконструкции 
оборудования и сооружений ГЭС, 

ГАЭС и ВИЭ; комплексный подход 
к подготовке научных, инженерных 
и технических кадров, использова-
ние и передача опыта специалистов 
старшего поколения, создание до-
ступных справочных пособий; схе-
мы использования гидропотенци-
ала и перспективное планирование 
размещения объектов гидроэнер-
гетики; разработка новых подхо-
дов в техническом регулировании 
в области строительства, переход 
к международным, в рамках Тамо-
женного союза и ЕврАзЭС, нормам.

Ирина КРИВОШАПКА

березовская грЭс готова 
выдавать мощность
Федеральная сетевая компания завершила 
строительство линии электропередачи 500 кВ 
«Березовская ГРЭС – Итатская».

депутат-
нефтяник 
предстанет 
перед судом
Депутат городского со-
вета Бердска Новосибир-
ской области Владимир 
Голубев, его брат – пред-
приниматель Виктор 
Голубев и их сообщники 
предстанут перед судом 
за создание подпольного 
нефтезавода. 

продажи нефти, при этом перера-
ботка части нефти и реализация 
нефтепродуктов осуществлялись 
незаконно. Приглашенный техно-
лог занимался вопросами приобре-
тения сырья, подбора специалистов 
и непосредственно контролировал 
процесс производства. Еще один 
участник преступного сообщества 
– бухгалтер – занимался контролем 
реализации ГСМ через сеть АЗС, за-
регистрировав фирму с целью со-
крытия деятельности и дохода. Об-
щая прибыль подозреваемых соста-
вила около 270 миллионов рублей.

Собраны доказательства, под-
тверждающие их причастность 
к преступлениям, что позволило 
перенаправить уголовное дело 
в суд. В зависимости от роли каж-
дого сообщника подозреваемых 
обвиняют в незаконной пред-
принимательской деятельности, 
связанной с извлечением дохода 
в особо крупном размере, в на-
рушении правил безопасности 
на взрывоопасных объектах и по-
собничестве при совершении пре-
ступлений. Кроме того, предпри-
ниматель и технолог обвиняются 
по ч. 1 ст. 222 Уголовного кодекса 
РФ «Незаконные приобретение 
и хранение боеприпасов».

Анна НЕВСКАЯ
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В рамках мероприятий, 
приуроченных 
к IV Каспийскому 
саммиту, состоялась 
церемония пуска 
первой в Астраханской 
области солнечной 
электростанции.

Один из самых солнечных 
регионов России выбран 
для строительства еще пяти 

СЭС, с пуском которых уже в следу-
ющем году энергия Солнца будет 
генерировать здесь более 90 МВт 
элеткроэнергии, что превысит 15 
процентов нынешних энергомощ-
ностей региона, то есть Астрахан-
ская область по доле использова-
ния возобновляемой энергии вый-
дет на уровень Германии и Дании.

Солнечная электростанция «Нари-
мановская» установленной мощно-
стью 250 кВт создана группой ком-
паний «Энергия Солнца» при под-
держке управляющей компании 
Bright Capital. СЭС питает насосы 
котельной солнечной тепловой стан-
ции, построенной ранее и обеспечи-
вающей горячим водоснабжением 
город Нариманов с населением око-
ло 13 тысяч человек. Генерирующая 
система СЭС состоит из 1060 солнеч-

Это первый пример тако-
го рода в истории регио-
на, но в перспективе энер-

гетики Янтарного края гото-
вы придерживаться подобной 
политики и с остальными УК-
неплательщиками. Речь идет о раз-
рыве отношений с ООО «Управля-
ющая компания Ленинградского 
района» и ООО «Жилищный трест 
– Лучший дом-1», клиентами ко-
торых являлись 18 тысяч граждан.

«Сегодня долг каждой из этих 
двух управляющих организаций 
превышает 20 миллионов рублей, 
– поясняет ситуацию исполня-
ющий обязанности генераль-
ного директора ОАО «Янтарь-
энергосбыт» Вадим Ислентьев. 
– Понимая, что среди клиентов 
жилищных организаций много 
добросовестных плательщиков, 
мы не могли пойти на отключение 
жилых домов, но и расти задол-
женности управляющих компаний 
перед нами мы также позволить 
не можем». В связи с тем, что под-

В астраханской области заработала 
первая солнечная электростанция

ных модулей пиковой мощностью 
до 240 Вт. Они размещены на площа-
ди 5000 квадратных метров.

«Группа компаний «Энергия 
Солнца» выиграла федеральный 
конкурс на строительство 29 сол-
нечных электростанций по России 
в целом. При этом максимальное 
количество – шесть электростан-
ций – будет построено в Астрахан-
ской области. В августе губерна-
тор Александр Жилкин подписал 
соответствующее соглашение. Пуск 
первой электростанции – начало 
реализации этого соглашения», – 
заявила на церемонии пуска за-
меститель председателя прави-
тельства Астраханской области, 
министр экономического разви-
тия региона Элина Полянская.

Соглашение о строительстве 
всех шести солнечных ЭС оценено 
в 10 миллиардов рублей. По словам 
Элины Полянской, это инвестиции 
самой группы компаний «Энергия 
Солнца». Как сообщил главный 
инженер по строительству ГК 
«Энергия Солнца» Александр Ко-
лесников, первая электростанция 
построена за месяц и обошлась 
в один миллион долларов. Вторая 
и следующие будут гораздо мощ-
нее и дороже.

«Как известно, на Алтае недавно 
запущена самая мощная в России 

солнечная электростанция. Мощ-
ность той, сооружение которой мы 
начнем в Астраханской области 
в октябре, будет в три раза больше 
алтайской – 15 МВт. Площадки уже 
выбраны, земля оформлена. Ори-
ентировочно пуск состоится в де-
кабре-марте», – сказал Александр 
Колесников.

Солнечная электростанция 
на 15 мегаватт – это 30 гектаров 
земли, уставленной панелями. Они 
будут сориентированы строго на юг 
с оптимальным углом наклона.

Накануне пуска первой астра-
ханской СЭС генеральный дирек-
тор ООО «Солар Менеджмент» 
(управляющей компании ГК 
«Энергия Солнца») Павел Шев-
ченко выступил на Форуме дело-
вых кругов, состоявшемся «на по-
лях» Четвертого саммита глав 
прикаспийских государств, с со-
общением о подробностях проекта. 
«Первая солнечная электростанция 
в Астраханской области стала ре-
зультатом продуктивного сотруд-
ничества между компаниями стран 
ЕвразЭС», – отметил Павел Шевчен-
ко. Фотоэлектрические модули СЭС 
произведены в Казахстане ком-
панией «Astana Solar», входящей 
в группу АО «НАК «Казатомпром».

Иван СМОЛЬЯНИНОВ

Энергетики 
калининграда 
отказались 
от посредников
ОАО «Янтарьэнергосбыт» переходит на прямые 
расчеты с жителями Калининграда и Зеленоградска 
Калининградской области, находившимися до не-
давнего времени на обслуживании управляющих 
компаний-должников.

твержденная решениями судов за-
долженность обеих УК за электро-
энергию превысила стоимость ком-
мунального ресурса за три расчет-
ных периода, «Янтарьэнергосбыт» 
как гарантирующий поставщик 
электроэнергии на территории Ка-
лининградской области уведомил 
УК-должников и Службу по госу-
дарственному регулированию цен 
и тарифов Калининградской обла-
сти о прекращении поставки элек-
троэнергии данным жилищным ор-
ганизациям и переходе к прямым 
расчетам с гражданами. Региональ-
ная Служба по тарифам согласовала 
переход на прямые расчеты начи-
ная с 1 октября этого года. О том, 
что достигшие «катастрофической 
отметки» долги за электроэнергию 
угрожают работе «Янтарьэнергос-
быта» и его «материнской» компа-
нии «Янтарь энерго», сообщалось 
в последние месяцы не раз. К ав-
густу 2014 года задолженность по-
требителей достигла 1,8 миллиар-
да рублей, включая 1,3 миллиарда 

просроченных долгов. Как заявил 
генеральный директор ОАО «Ян-
тарьэнерго» Игорь Маковский, 
«это объем примерно двухлетней 
нашей инвестпрограммы. Эта сум-
ма уже влияет на работу «Янтарьэ-
нерго» и других структур, посколь-
ку это деньги, которые перечисля-
ются нашему генератору «Интер 
РАО», влияют на ремонтные работы 
и на уровень надежности. С таким 
долгом «Янтарьэнергосбыт» риску-
ет потерять статус гарантирующего 
поставщика».

Вице-премьер областного 
правительства Александр Роль-
бинов призвал энергетиков уже-
сточить политику в отношении 
неплательщиков и активнее от-
ключать их. Но, как пояснил Ма-
ковский, энергетикам проще «по-
лучить исполнительный лист и от-
дать приставам», поскольку от-
ключить должников, живущих 
в многоквартирных домах, прак-
тически невозможно. Тем не менее 
в минувшем году «Янтарьэнергос-
быт» 4600 раз применил ограниче-
ния энергоснабжения в отношении 
бытовых потребителей. В марте 
«Янтарьэнергосбыт» совместно 
с «Янтарьэнерго» и управлением 
службы судебных приставов по Ка-
лининградской области провел 
масштабную акцию по отключе-
нию должников. В течение неде-
ли энергетики отключили более 
трехсот неплательщиков, вклю-
чая жильцов нескольких «респек-
табельных домов». Свет зажегся 
только после полного погашения 
задолженности; кроме того, долж-
никам пришлось оплатить услуги 
по подключению их домов.

Ольга МАРИНИЧЕВА
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Одним из видов таких ис-
точников является био-
газ. Исследования в этой 

области, несмотря на известные 
трудности, проводятся в Респу-
блике Казахстан. В значительно 
меньшем объеме работы прохо-
дят в России, хотя полномасштаб-
ное развитие биогазовой отрасли 
здесь, по мнению автора, позво-
лило бы решить ряд важных эко-
номических задач.

Следует отметить, что основным 
недостатком биогазовой энерге-
тики является значительный вес 
удельных капитальных затрат 
(в расчете на единицу мощности), 
невысокая рентабельность проек-
тов, а также проблемы с организа-
цией сбыта энергии посредством 
централизованных сетей.

Несмотря на это, в нашей стране 
наблюдается увеличение спроса 
на биогазовые установки (БГУ), 
как для малых потребителей 
(с объемом метантенка 3-20 куби-
ческих метров), так и для средних 
(с объемом метантенка 30-100 ку-
бометров).

комплексный подход
Современные технологии произ-
водства, по возможности, должны 
быть связаны между собой таким 
образом, что конечный цикл од-
ного из них становится началом 
другого цикла, благодаря чему 

достигается практически полная 
безотходность и интенсифика-
ция производства. Именно такой 
комплексный подход, когда отхо-
ды и побочные продукты одного 
производства выступают в каче-
стве сырья или полуфабрикатов 
для другого, поможет решить 
проблему устойчивого развития 
общества.

Известно, что животные не пол-
ностью усваивают энергию расти-
тельных кормов и более половины 
ее уходит в навоз, который являет-
ся, после того или иного вида пере-
работки, ценным органическим 
удобрением.

Содержание животных на фер-
мах приводит к увеличению кон-
центрации объемов навоза и на-
возных стоков в хозяйствах. А это 
дает возможность организовать 
их переработку не только в удо-
брения, но и в биогаз, не загрязняя 
окружающую среду. При этом био-
газ по сути своей становится воз-
обновляемым источником энер-
гии (ВИЭ).

Комплексный подход в произ-
водственной деятельности, когда 
«отходы», в том числе органи-
ческие, тепловые, водные, газо-
воздушные, перерабатываются 
в технологической цепочке произ-
водства, минимально отражается 
на качестве окружающей среды, 
на продуктивности зональных 
экосистем.

структура установки
Обычно под биогазовой установ-
кой подразумевается комплекс ин-
женерных сооружений, состоящий 
из устройств:
• подготовки сырья;
• производства биогаза и удобре-

ний;
• очистки и хранения биогаза;
• производства электроэнергии 

и тепла;
• автоматизированной системы 

управления БГУ.
Метантенк БГУ должен быть гер-

метичен, в него не должно быть 
доступа кислорода, так как только 
при отсутствии кислорода воз-
можна жизнедеятельность метано-
образующих бактерий.

Оптимальная температура мета-
ногенеза зависит от вида перера-
батываемого установкой субстрата 
(органических отходов).

Контрольно-измерительные 
приборы, устанавливаемые на ме-
тантенке, должны обеспечивать 
контроль уровня субстрата в нем, 
температуры и давления внутри 
него.

Современные технологии по-
зволяют перерабатывать в биогаз 
любые виды органического сырья, 
однако наиболее эффективно ис-
пользование биогазовых техноло-
гий для переработки отходов жи-
вотноводческих и птицеводческих 
ферм и сточных вод, так как они 

характеризуются постоянством 
потока отходов во времени и про-
стотой их сбора.

сырье для биогаза
Поскольку сырьем для получения 
биогаза может служить широкий 
спектр органических отходов, 
на многих существующих уста-
новках используется добавка к об-
рабатываемым веществам так на-
зываемой зеленой массы. Конечно, 
измельчение зеленой массы при-
водит к дополнительным затратам 
энергии.

Активный обмен веществ и вы-
сокая скорость биохимических об-
менных процессов в метантенке 
достигаются за счет максималь-
ного поддерживания и непрерыв-
ного обновления величин гранич-
ных поверхностей между твердой 
и жидкой фазами. Поэтому твер-
дые материалы, в особенности 
растительного происхождения, 
должны быть предварительно под-
готовлены с помощью режущих, 
разрывающих или плющильных 
устройств, чтобы получить части-
цы возможно меньшего размера. 
Доля взвешенных в жидкости твер-
дых частиц в значительной мере 
зависит от технических средств, 
которые используются для получе-
ния тщательного перемешивания, 
гидравлического транспортирова-
ния субстрата и отделения биогаза. 
Современные БГУ позволяют пере-
рабатывать субстраты с содержа-
нием сухого вещества до 12 про-
центов, если размер волокнистых 
или стеблевых элементов не пре-
вышает 30 миллиметров.

В метантенке необходимо ор-
ганизовать периодическое пере-
мешивание субстрата, которое 
обеспечивает эффективную и ста-
бильную работу установки. Цель 
перемешивания – высвобождение 
образованного биогаза, примеши-
вание свежего субстрата и бакте-
рий (прививка), предотвращение 
образования корки и осадка, не-
допущение образования участ-
ков разной температуры внутри 
метантенка, обеспечение равно-
мерного распределения популя-
ции бактерий, предотвращение 
формирования пустот и скопле-
ний, уменьшающих эффективную 
площадь метантенка. При выбо-
ре метода перемешивания нужно 
учитывать, что процесс сбражи-
вания представляет собой про-
цесс жизнедеятельности симбио-
за различных штаммов бактерий 
и при разрушении этого сообще-
ства процесс ферментации будет 
непродуктивным до образования 
нового сообщества бактерий. По-
этому слишком частое или про-
должительное перемешивание 
вредно. Рекомендуется медленное 
перемешивание субстрата через 
каждые 4-6 часов.

Оптимальное перемешивание 
сырья повышает выход биогаза 
до 50 процентов.

режимы производства
БГУ обеспечивают утилизацию 
(переработку) органических отхо-
дов в следующих режимах.

1. В психрофильном режиме. 
Оптимальная температура в ме-
тантенке 15-20 °С, но может быть 
и ниже. В таком режиме отходы 
перерабатываются 30-40 дней. 

Психрофильный режим обычно 
используется в летнее время года 
в случае, когда тепло и количество 
субстрата (отходов) значитель-
но меньше обычного, например 
из-за выпаса скота.

2. В мезофильном режиме. 
При температуре 30-40 °С органи-
ческие отходы перерабатываются 
7-15 дней, в зависимости от вида 
отходов.

3. В термофильном режиме. 
При температуре 52-56 °С органи-
ческие отходы перерабатываются 
за 5-10 дней, при этом качество 
газа и удобрений, по ряду пока-
зателей, обычно ниже, чем в ме-
зофильном режиме. Кроме того, 
в термофильном режиме традици-
онно потребляется больше энергии 
для обогрева. Он подходит больше-
го всего тем, у кого основная зада-
ча – переработать большое коли-
чество отходов. При оптимизации 
работы установки и состава отхо-
дов можно ускорить переработку 
даже до 3-4 дней. Выгода от рабо-
ты в термофильном режиме в том, 
что резко снижается стоимость 1 
кВт установленной мощности БГУ.

Требования к допустимым пре-
делам колебания температуры 
субстрата, для оптимального газо-
образования, тем жестче, чем выше 
температура процесса фермен-
тации: при психрофильном тем-
пературном режиме ± 2 °С в час, 
мезофильном – ± 1 °С в час, термо-
фильном – ± 0,5 °С в час.

Поскольку, например, в Мо-
сковском регионе среднегодовая 
температура исходного субстрата 
составляет около 10 °С, а темпе-
ратура окружающей среды около 
4 °С, то необходимость в системе 
подогрева субстрата и поддержа-
ния его температуры в процессе 
ферментации очевидна. До 60 
процентов полученного биогаза 
тратится на собственные нужды 
БГУ. При этом наиболее энерго-
емким является процесс нагрева 
субстрата, суточной дозы загруз-
ки метантенка, на который идет 
около 95 процентов энергии, рас-
ходуемой на собственные нужды 
установки.

Наиболее распространенной си-
стемой подогрева является внеш-
няя система подогрева с водона-
гревательным котлом (котельной 
установкой), работающим на био-
газе, электричестве или твердом 
топливе, где теплоносителем яв-
ляется вода с температурой около 
60 °С. Более высокая температура 
теплоносителя повышает риск 
налипания взвешенных частиц 
на поверхности теплообменника 
– теплообменники рекомендуется 
располагать в зоне действия пере-
мешивающего устройства.

Возможности 
применения
В состав биогаза входит пример-
но 55-60 процентов биометана 
и 40-45 процентов углекислого 
газа. На этом газу могут работать 
бытовые газовые приборы, вклю-
чая газовые водонагреватели, 
обогреватели воздуха и газогене-
раторы. Биометан – продукт, полу-
чаемый путем очищения биогаза 
от СО2, используемый как биото-
пливо (ГОСТ Р 52808-2007).

Б и о г а з  л е г ч е  в о з д у х а 
(1,05-1,2 кг / м3), поэтому стремит-
ся вверх.

биогазовые установки 
и возможности 
их модернизации
В условиях постоянного повышения цен на основные энергоносители, 
а также истощения углеводородных ресурсов Земли все большее 
количество стран развивают альтернативные источники энергии.

топливо в энергетике тема номера




